

**“Cifra sin precedente” en un sexenio**

# Valida Banco Mundial: 9.5 millones, fuera de la pobreza en México

- Contribuyeron la mejora salarial y el incremento del empleo, reporta el organismo
- La baja en la tasa de desocupación fue de 3.7 a 2.7 por ciento, indica en informe para AL
- El ingreso ajustado por costo de la canasta alimentaria aumentó 8.2% entre 2022 y 2023
- Pese a los avances, recomienda reformas con el fin de elevar la productividad

JESSIKA BECERRA/P19

**LaJornada**



**HAY MEJORES SALARIOS Y MÁS EMPLEOS: BANCO MUNDIAL**

# En 6 años, dejan la pobreza 9.5 millones de mexicanos

**JESSIKA BECERRA**

La mejora en el ingreso de los trabajadores y el aumento en el universo de personas que tienen empleo impulsó a 9.5 millones de mexicanos a salir de la pobreza entre 2018 y 2024, una cifra que no tiene precedente para un periodo de seis años, reveló el Banco Mundial (BM).

En un reporte en que aborda la situación de la pobreza en el mundo, el organismo atribuyó la reducción de la pobreza en los últimos seis años en México a mejoras en el mercado laboral, una visión que coincide en parte con la planteada por el gobierno mexicano esta semana, que también incluyó la aportación de los programas sociales.

El BM, como hacen también las instancias gubernamentales y las entidades de evaluación, emplea varios parámetros para medir la pobreza.

En el reporte mencionado, el organismo multilateral sostiene que en 2018, al inicio de esta administración, 35.7 millones de personas, que representaban a 28.8 por ciento de la población (calculada para ese año en 124 millones) se encontraba en situación de pobreza, de acuerdo con sus mediciones para un país de ingreso medio, como México.

Para 2024, último año de la actual administración, proyecta que se encuentran en pobreza 26.1 millones de personas, que representan 20.2 por ciento de la población, calculada por el organismo en 129.4 millones de personas.

De acuerdo con la medición y proyecciones del Banco Mundial, entre 2018 y 2024 habrán dejado la pobreza 9 millones 574 mil personas, aun cuando en ese periodo la economía mexicana fue golpeada por el efecto de las medidas contra la pandemia, lo que provocó en 2020 una contracción del producto interno bruto de 8 por ciento.

La proporción de personas en pobreza en 2024 será menor en 8.6 puntos porcentuales a la registrada en 2018, al inicio de esta

administración, cuando se ubicaba en 28.8 por ciento y representa una baja significativa respecto del pico alcanzado en 2020, cuando subió a 30.3 por ciento del total.

El BM sostuvo que los cambios en el mercado laboral impulsaron la reducción de la pobreza. Por una parte, el ingreso real per cápita, ajustado por el costo de la canasta alimentaria, creció 8.2 por ciento entre el cuarto trimestre de 2022 y el mismo periodo de 2023.

A ese avance se sumó la reducción de la tasa de desempleo, de 3.7 a 2.7 por ciento en el periodo analizado, al tiempo que la tasa de informalidad bajó de 55.8 a 54.8 por ciento y la de participación subió de 59.7 a 60.5 por ciento.

“La pobreza ha disminuido significativamente desde 2020, pero se necesitan reformas estructurales para impulsar la productividad, la competitividad y la inclusión”, mencionó el Banco Mundial en su estudio *Perspectivas macro pobreza para América Latina y el Caribe*, en el cual destacó la reducción de 40.3 a 37 por ciento en la pobreza laboral –del cuarto trimestre de 2021 al mismo periodo de 2023–, otra de las mediciones que emplea y que tiene que ver con las familias cuyo ingreso no es suficiente para cubrir la canasta básica.

Esa contracción significó que, bajo esta medición, el número de pobres bajó de 51 millones a 47.5 de personas.

## Coneval coincide con la tendencia

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), que desarrolla su propia metodología, reporta que en 2018 vivían en México 52.4 millones de personas en pobreza, que representaban 41.9 por ciento de la población. Según el mismo organismo, en 2022, último dato disponible, la cifra bajó a 46.8 millones de personas, 36.3 por ciento de la población. Esta variación implica una reducción de 5.6 millones en

el periodo de referencia.

Rosario Cárdenas Elizalde, investigadora del Coneval, expuso que la población menor de 18 años es la que se encuentra en una condición más crítica respecto a los que tienen más de esa edad.

“Eso nos tiene que llevar a pensar lo implica para el país que esa generación se encuentre en esa situación. Cuando tenemos un desarrollo social que no muestra cambios en el sentido de ir mejorando, entonces, en el fondo hay condiciones que tienen un área de oportunidad muy importante”, comentó.

## El factor empleo

En el anexo del sexto Informe de gobierno, publicado el domingo pasado, se menciona la participación de los cambios en el mercado laboral –durante los últimos años– en la reducción de la pobreza, tal como también lo hace el Banco Mundial en el reporte referido.

“Las políticas públicas en materia laboral, como el aumento del salario mínimo y la eliminación de la subcontratación, generaron mejoras significativas en distintos indicadores. En 2023, se observaron mínimos históricos en la tasa de desempleo, informalidad y pobreza laboral.

“Además, en el mismo periodo, el ingreso laboral per cápita real aumentó de manera consecutiva, alcanzando su mayor nivel desde que se tiene registro”, señala el anexo.

Los recursos públicos dirigidos a los programas sociales pasaron de 253 mil millones de pesos en 2019 a 741 mil millones en 2024, un incremento de 131 por ciento real –descontado el efecto de la inflación–, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda. La inversión en programas, durante los últimos seis años, sumó 2.9 billones de pesos, según la misma fuente.



# Cien mil menos cada mes

Durante los sexenios de los Felipe Calderón (2006-2012) y Enrique Peña Nieto (2012-2018) cada mes caían en la pobreza 100 mil personas, aseguró el domingo pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la lectura de su sexto Informe. En los últimos seis años, afirmó, cada mes salieron de la pobreza 100 mil personas. “De 2018 a 2022, según el Inegi, salieron de la pobreza 5 millones 100 mil personas, es decir, 5.6 por ciento, algo que no ocurrió en más de 30 años”, expresó.



▲ Mejoras en el mercado laboral beneficiaron a millones de mexicanos, según un informe del Banco Mundial.  
Foto María Luisa Severiano

